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简称北航，由中华人民共和国工
业和信息化部直属，中央直管副部级
建制，位列“211工程”、“985工程”，入
选“珠峰计划”、“2011计划”、“111计
划”、“卓越工程师教育培养计划”，为
国际宇航联合会、“中欧精英大学联
盟”、“中国西班牙大学联盟”、“中俄工
科大学联盟”成员，是全国第一批16
所重点高校之一、80年代恢复学位制
度后全国第一批设立研究生院的22
所高校之一，也是新中国第一所航空
航天高等学府。
截至2016年3月，北京航空航天

大学拥有学院路、沙河2个校区。青岛
校区建成后，将成为北航在本校之外
的第三个校区。

北航与青岛蓝谷正式签约，对于
蓝谷来说等于又添了一个“助推器”。
青岛蓝谷管理局副局长李杰介绍，得
益于市委市政府这几年的政策导向，
近年来，国内顶尖高校接踵而至。目
前，青岛蓝谷已经引进了包括北京航
空航天大学、山东大学、四川大学、哈尔
滨工业大学、同济大学近20所等高等
院校设立校区或研究院，引进国土部青
岛海洋地质调查研发平台、国家海水利
用工程技术研究（青岛）中心等“国字
号”重大科研平台16个。
目前，蓝谷已被列入《国家十三五

发展规划纲要》，明确提出“建设青岛
蓝谷等海洋经济发展示范区”；争创为
全国科技兴海产业示范基地；获批成
为山东省第一批省级区域创新中心建
设试点区域，被定位为“山东省蓝谷区
域创新中心”。
“国字号”高校集结鳌山湾，蓝谷
正在成为高校聚集的科研制高点。

□半岛全媒体记者 娄花 报道
本报 2月 14日讯 鳌山湾再添

“国字号”高校。2月14日，青岛蓝谷管
理局与北京航空航天大学在青岛签署
《北航青岛科教新城项目建设合作协
议书》，北京航空航天大学正式入驻青
岛蓝谷。省委常委、市委书记李群出席
签约仪式，并会见了北京航空航天大
学校长、中国工程院院士徐惠彬一行。
记者了解到，目前北航青岛科教新城
项目已经基本完成选址工作，有望在
今年5月份奠基，用两年左右的时间
完成一期建设，2019年实现开学招
生。
2016年12月8日，青岛市与北京

航空航天大学签署《青岛市人民政府、
北京航空航天大学共建北航青岛科教
新城的协议》。2017年2月14日，《北航
青岛科教新城项目建设合作协议书》
的签订，标志着项目正式落地蓝谷。
李群对双方成功签约表示祝贺。

他说，过去一年，青岛的经济发展稳中
有进、进中向好。人才兴市战略的实
施，创新资源的集聚，有力支撑了青岛
的转型升级。希望北京航空航天大学
青岛科教新城坚持高水平设计、高标
准建设，努力建成全球一流大学。我们
将积极提升服务水平，为项目建设营
造良好环境。
据了解，未来的北航青岛科教新

城分为北航青岛校区（含国际校区）、
北航科技园两个板块，其中北航青岛
校区计划先期入驻启动研究生院和微
电子学院，逐步开办航空航天、材料科
学、智能制造、微电子、仪器仪表、智能
交通、生命科学生物医学工程等7个
专业，总规划在校生规模达10000人，
研究生比例不低于50%。北航科技园
将结合青岛市产业特点，重点孵化、转
化航空航天、医工交叉、材料科学、智
能制造、微电子、仪器仪表、智能交通
等方向科研成果，推进相关高新技术
与青岛地区产业深度融合，助力区域
发展，成为北航除北京外最重要的科
技成果转化基地之一。
目前，北航青岛科教新城各项筹

备工作正在加紧推进，记者了解到，为
全面推进与青岛市的战略合作，保障
项目顺利启动，北京航空航天大学校
长、中国工程院院士徐惠彬率领学校
领导班子部分成员及相关部门负责
人，于2017年2月13、14日赴蓝谷实
地考察学校选址。计划在今年5月份
奠基，用两年左右的时间完成北航一
期建设，2019年开学招生。届时，青岛
学生可实现在家门口上北航。
另据了解，北航青岛校区的总体

规模和山大青岛校区相当，在校生规
模一二期达到一万人，三期预计达到
两万人。
“目前，蓝谷已被列入《国家十三
五发展规划纲要》，明确提出‘建设青
岛蓝谷等海洋经济发展示范区’。这次
北航进驻蓝谷意义重大，北航作为国
家军工院校里的领军者，将在蓝谷培
养大批人才。”蓝谷管理局副局长李杰
表示，北航进驻蓝谷以后，将发挥其在
航空、航天领域的特色和优势学科，结
合山东省和青岛市经济结构调整和产
业转型升级需求，重点开展海洋及相
关领域科学研究和科技成果转移转
化，打造集科技成果研发、领军人才集
聚、创新创业孵化、高新技术转移、创
新人才培养“五位一体”的新型研发机
构，支撑青岛“三中心一基地”建设。

●为什么选青岛？
青岛是北方的著名城市，不光自

然环境很优美，而且人才培养和科技
创新的环境也非常好。另外，青岛这些
年的经济发展很迅速，这就决定了青
岛市未来发展的前景是广阔的，可以
发挥出区域性的带动作用。
还有一个重要的原因是青岛市委

市政府对青岛的经济转型、科技创新
做到了高瞻远瞩。经济的转型必然要
依靠高新技术的推动，恰恰北航是很
典型的工科突出的名牌大学，这个学
校12年来获得11项国家大奖就是最
好的体现。青岛市的领导们几次到北
航来谈合作，希望北航能在青岛建一
所分校，并提供了良好的政策环境。政
府部门的支持也是北航落地蓝谷的重
要原因。

●项目落地之后干什么？
北航在青岛要做到“五位一体”，

第一是成果落地，要建一所研究院，另

外是做科技转化与孵化，做一个大学
科技园，还要搞国际交流中心，研究生
院，最终是要把本科办起来，是一个很
长远的计划，目标是十年二十年以后
为青岛办出一所工科很强的高等院
校。长远来讲，一期二期三期建下来，
北航在青岛要打造出国内顶尖、世界
一流的大学，为青岛的社会经济发展，
尤其是科技创新做出自己的贡献。
现在在蓝色硅谷已经有了山大青

岛校区，山大以文理见长，北航在工科
上很强，两所学校都植根这里，是具有
很好的互补性的。

●对北航有什么意义？
北航在青岛有着更宏大的规划，

北航有很多的科研成果，但只有到地
方上，服务于地方的建设发展，才能体
现出北航的价值，这就叫“把论文写在
祖国的大地上”，只有这些成果真正应
用起来了，才能得到国家与社会的承
认，才能变成经济效益。

在青岛上“北航”能学啥专业
北航青岛科教新城”情定“蓝谷，将逐步开办7个专业，计划2019年开学招生

■延伸

“国字号”院校集结鳌山湾

■链接

北京航空航天大学

┬半岛全媒体记者 陆金星 报道
北航青岛校区地理位置优越，紧邻沙滩大海。

北航校长徐惠彬（左一）查看校园选址规划。

对话北京航空航天大学副校长、中科院院士房建成

北航在青岛要做到“五位一体”


	A03-PDF 版面

